

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual @ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I**San José, Costa Rica, jueves 22 de Diciembre de 1904.****Número 58****LA UNIÓN****DIRECTOR,***Carlos M. Jiménez***Discurso**

Pronunciado por el Reverendo Padre don Adolfo Dunkel, Rector del Colegio Seminario, en la solemne distribución de premios de dicho plantel.

«Prosperé incesantemente esta casa en la ornelon, en las virtudes y en las ciencias», se lee en acta que se depositó en la cavidad de la primera piedra del Nuevo Seminario.

SEÑORES:

Ciencia y virtud son conceptos que en la opinión de muchos hombres se excluyen mutuamente. Mas no ha sido siempre así. Cuando no fuera más, ahí están los grandes sabios venerados en la Iglesia católica como *eximios santos*. Basta recordar los nombres de San Agustín, de Santo Tomás de Aquino, del Beato Alberto Magno, y esa pleyade de varones, insignes por su sabiduría, que son modelos de virtudes heroicas aunque no tengan los honores de los altares, como un Orígenes, un Clemente de Alejandría, un Alejandro de Hales, un Duns Scott, Escoto y otros.

Casi no es suficiente la vida de un hombre para estudiar siquiera medianamente las obras que ellos han escrito tratando magistralmente de los varios ramos del saber humano. Ciencia y virtud son compatibles.

¿Y cómo nó? si decía graciosamente San Francisco de Sales: La ciencia y la virtud son dos ojos, y un hombre con un ojo solamente no es jamás hermoso.

Alguien podría alegar en contraposición á los conceptos que vengo anunciando, que en realidad en siglos pasados la ciencia y la virtud marchaban unidas por el mundo, pero que al emprender nuevos trabajos y con adelantos más perfectos se ha destruido ese hermoso consorcio.

Vale la pena, señores, examinar utilizando los testimonios del saber humano más prominentes de hoy en día si hay justicia y mesura en tan decidida afirmación.

En nuestros tiempos se da á las ciencias naturales antonomásticamente el nombre de ciencia; son estudios modernos y estudios que han dado resultados prácticos. Veamos pues, cual es el testimonio de los representantes de una de las ciencias más modernas y útiles, la química orgánica, con referencia á la religión, á la existencia de Dios y á la inmortalidad del alma, bases sólidas de la virtud cristiana, fuerza y vida del catolicismo.

Claro está que no es mi intención el probar la existencia de Dios ó la inmortalidad del alma por me-

dio de la química; pero si deseo manifestaros, señores, que los más famosos químicos han creído en estas nobilísimas verdades, y que luego la ciencia no se opone á ellas, pudiendo repetir lo que decía Ozanam: Si un sabio como Ampeire puede unir la religiosidad con la ciencia, entonces es cierto que la ciencia no se opone á la religión.

Al siglo XIX, señores, pertenece muy principalmente el desarrollo de química orgánica. Sus representantes son los franceses Chevreul y Dumas, y el alemán Liebig.

Entre los muchos centenarios celebrados en el siglo XIX ocupará siempre un puesto excepcional el que se celebró en París el 31 de Agosto de 1886. El sabio á quien honraban se encontraba presente, era el químico Michel Eugéne Chevreul, (1786-1889) quien á esta edad de cien años tenía todavía tan buena salud, que podía escuchar sin la menor incomodidad, los discursos en honra de él; estos discursos llegaban al talvez insignificante número de 24 en prosa y 2 en poesía.

La fiesta podía llamarse una fiesta popular porque todos los partidos políticos enviaron sus delegados: hasta había felicitaciones del director de la misión de la embajada china de enseñanza, quien felicitaba al sabio en nombre de los mandarines. De todos los países europeos llegaron enhorabuena.

El uso tan generalizado de jabón y de las candelas de estearina se debe á los trabajos científicos de este insigne sabio.

En su entierro el 13 de Abril de 1889 el arzobispo de París Richard cantaba él mismo la Misa de Requiem.

He aquí lo que nos dice Chevreul sobre el alcance filosófico-teológico de los modernos descubrimientos: «Yo me he preguntado si en una época en que más de una ocasión se ha dicho que la ciencia moderna conduce al materialismo, no era acaso un deber, para un hombre que ha pasado su vida en medio de sus libros y en un laboratorio de química en busca de la verdad, el protestar contra una opinión diametralmente opuesta á la ciencia. Por esa razón, para probar que jamás fui escéptico ni materialista, quiero exponer las razones que para ello tengo.

La primera estriba en la certidumbre que poseo de la existencia de la materia fuera de mí mismo.

Yo no fui pues jamás escéptico.

La segunda es la convicción de la existencia de un Sér divino creador de una noble armonía: la armonía que rige al mundo inanimado revelada desde luego por la ciencia de la mecánica celeste, y la ciencia de los fenómenos moleculares; y después la armonía que rige el mundo organizado viviente.

Yo no fui pues jamás materialista; en época alguna de mi vida, mi entendimiento pudo concebir que esa doble armonía, así como el pensamiento humano, haya sido el efecto del acaso....

El hombre es perfectible, y sólo él lo es, entre los seres vivientes, gracias á sus facultades intelectuales, tan superiores á las del bruto mejor organizado; gracias á la conciencia que tiene de su existencia propia, de su yo, gracias al sentido moral, por el cual distingue el bien del mal, gracias por último, á su libre albedrío.

Resumiendo mi discusión digo que:

La perpetuidad de las especies, en el espacio y en el tiempo;

La conservación de los órganos, en cuanto á su estructura y á sus funciones en los individuos de cada especie;

La perpetuidad de las admirables facultades instintivas de los brutos, facultades que siempre les dirigen, sin engañarles jamás;

No pueden ser producto del acaso, como no lo es tampoco la existencia del hombre.

Al ver esa sabiduría que preside á la constitución del mundo, sabiduría que proclaman la mecánica celeste, las acciones moleculares, la dependencia mutua de los reinos orgánicos, de los animales y sus instintos, ¿no hubiera lugar acaso para preguntarse si, en ciertas épocas de las sociedades humanas, ese espectáculo admirable de las cosas inanimadas y de los seres vivientes, á excepción del hombre, no es tanto una lección dada al orgullo humano, como una ocasión que se le ofrece para comparar de vez en cuando las armonías sublimes que él no ha hecho con el espectáculo que yo me abstengo de caracterizar, de algunas sociedades de individuos pertenecientes á la única especie perfectible dotada del libre albedrío, de razón y de sentido moral, en lucha constante consigo misma desde el estado salvaje hasta el estado dicho el más civilizado, de suerte que el mayor enemigo del hombre sea el hombre mismo?

(Continuará)

señor Mendiola irá siempre unido á ese progreso: la instalación del teléfono.

Su prematura muerte nos llena de profundo pesar porque no son comunes los hombres de su temple.

Y este señor que luchó con energía en esta batalla de la vida, ha muerto santamente, pues quiso,—como buen cristiano católico—refrescar su alma en las purísimas aguas de nuestra santa religión y recibió del Ilmo. Sr. Obispo los últimos auxilios espirituales.

¡Que descanse en el seno del Señor, y que su muy apreciable familia—virtuosísima como es,—esclamando con el Santo Job: «El Señor nos lo dió, él nos lo ha quitado, bendito sea su nombre», halle santa resignación.

EMMANUEL**Á Aves Negras**

Señor.... No es nuestro digno señor Cura quien tuvo el feliz pensamiento de ir al Santuario de la Reina de los Angeles. No son las Aves Negras, como usted falto de educación religiosa llama á nuestros sacerdotes. Oiga bien señor: *Es el Romano Pontífice* nuestro General en Jefe, Vicario, de nuestro Señor Jesucristo en la tierra quien nos recordó en su última encíclica el aniversario de oro del dogma de María Inmaculada y como soldados que somos de Jesucristo estamos siempre listos para acudir á su llamamiento, atender, acatar, observar, respetar y practicar sus consejos.

Nosotros nada hemos dicho de las becas que Gobiernos pasados criaron para sostener en un colegio á quienes más tarde habrían de envenenar al pueblo con predicaciones anti-sociales, lo que fué de todo punto una solemne equivocación. Ahora bien: ¿Por qué critica señor F. C. nuestra peregrinación al Santuario de la Reina de los Angeles y hace apreciaciones y lástimas de lo que nosotros gastamos y dejamos de ganar durante un día consagrado á Nuestra Madre Amorosa, y no repara los infinitos días, meses y mejor dicho años que contribuimos y contribuiremos con nuestro dinero para sostener un sistema de enseñanza que tan fatales resultados está dando?

Sepa, señor, que lo que gasta-

**Don Francisco Mendiola Boza
In memoriam**

El domingo 18 del corriente á las 7 p. m. dejó este valle de lágrimas el caballero, cuyo nombre encabeza estas líneas.

El señor Mendiola es generalmente sentido por su carácter activo y emprendedor y por sus bellas cualidades.

Constante y tenaz siempre vió coronados sus enérgicos esfuerzos con el éxito: y bien lo mereció, porque por su entereza y constancia más parecía sajón indómito que de nuestra latina raza.

Costa Rica le debe un gran paso adelante; y el nombre del

mos es nuestro, es fruto de nuestro trabajo y no hemos sido educados, ni vestimos ni comemos de bolsa suya ni le hemos pedido ni el más mínimo centavo para llevar adelante nuestro propósito.

Sepa, señor, que por grande que sea su astucia, no le vale—ya está conocido. ¿Qué diría usted si esos fabulosos \$ 10,500 que dice cuesta la peregrinación se hubieran gastado en una manifestación liberal?

Critica y se burla de los 2,000 y más peregrinos que fuimos de Heredia al Santuario de Nuestra Señora de los Angeles y llama la atención del Supremo Gobierno. ¿Por qué tal ira? ¿Tiene miedo? Pues no tenga miedo señor. En Roma el 11 del corriente mes víspera de nuestra peregrinación, se reunieron 60,000 cristianos con motivo á la canonización de 2 santos y á nuestros enemigos nada nada le sucedió, porque los que recibimos educación cristiana aprendemos á tener caridad con los que reciban una instrucción vana; y es necesario que sepa que el fundamento de la verdadera sabiduría es el santo temor á Dios y quien de esto carece no es más que vanidosa Hojarasca.

Heredia Dbre. de 1904.

A.

Un liberal agraviado

—*—

No vamos á establecer polémica; no somos escritores de oficio: por lo mismo declaramos: que el motivo que nos impele á formular estos incorrectos renglones, es la defensa del credo que profesamos, injustamente atacado por el autor del artículo «La ola negra» publicado en el n.º 25 del periódico «La Aurora» correspondiente al 13 del corriente mes.

Sin rubor alguno, mas aún, sin rodeos y ambages, demuestra claramente el señor F. C., el odio que tiene por nuestras creencias, cuando sin razón alguna, censura y crítica, la demostración que sin respetos humanos, Heredia hizo, al verificar su romería á Cartago el 12 del corriente, á visitar la Virgen de los Angeles.

Por un acto como este llevado á su término pacíficamente y por el cual la Provincia á que pertenecemos dió una nota culminante de su fé y religión, nos preguntamos: ¿por qué tanto enojo? ¿Solamente en Costa Rica y particularmente en Heredia, se ven estas demostraciones de piedad? ¿No vemos que en Naciones más cultas y adelantadas se hacen suntuosas romerías, grandes peregrinaciones?

Bien lo comprendemos los heredianos. Somos tildados de fanáticos por nuestras creencias; pues adelante, nuestros adversarios no tienen que ver con nosotros, no les hacemos caso, son unos desgraciados por sus aberraciones; lástima les tenemos.

Para dar por decirlo así el golpe de gracia y desacreditar la demostración que Heredia hizo de su fé y religiosidad yendo á Cartago, hace cuentas el agraviado escritor

del crecido número de personas que abandonaron sus quehaceres, debido á la influencia de los Sres. Curas en las masas del pueblo laborioso, de ese pueblo que desprecia las clases ilustradas para caer dentro de la *impetuosa ola negra* que ha arrollado al país, mediante su obra silenciosa pero constante y oscura por las tinieblas que la envuelven; y formula cálculos y más cálculos del dinero mal gastado y peor invertido, hasta sumar un total imaginario de \$ 10,500 de cuyo total, se olvidó decir que el más ganancioso fué el Ferrocarril que suministró los carros á los peregrinos de la romería.

Oportuno y gracioso se intenta el articulista al mentar la pérdida del tiempo y dinero gastado, ¡qué compasión! á fin de ganar no sabe que indulgencias; y decimos gracioso por que él mismo con sus lamentos y quejas confiesa, ó por lo menos da á entender, que nuestro pueblo creyente sabe lo que hace, no sigue ni seguir quiere á los falsos directores ilustrados que pretenden acabar con su fé y religión; y si á los Ministros de la Iglesia Católica Madre y maestra de la verdad que son los Curas en sus respectivas Parroquias.

Mas volvemos á preguntarnos qué tiene que ver F. C., con el día perdido y dinero que cada cual gastó en la romería? No es dueño cada uno de invertir el producto de su trabajo en lo que le plazca? Ah! ya comprendemos también, si ese dinero, se hubiera invertido en fiestas cívicas, revistas militares, paseos y tantos otros espectáculos profanos, estaría bien invertido; pero lo malo ha sido, que se invirtiera en un acto de muda pero elocuente protesta contra el liberalismo impío, al cual seguramente pertenece el agraviado escritor por lo que se muestra tan resentido.

Desengáñese, señor F. C., los heredianos, y podemos decirlo, la mayoría de los costarricenses amamos de corazón la religión de nuestros padres como usted puede amar la suya, si la tiene, sea usted nacional, sea extranjero: nadie jamás podrá arrebatarlosla: bien puede calificarnos, si le place, de fanáticos y continuar sus ataques, no importa, lo dicho nos basta; pero sepa una vez más que la católica Heredia, mal que le pese siempre que la ocasión se presente, dará pruebas de su piedad y religión.

Heredia Dbre. 15 de 1904.

BLAS ZAMORA

DISCURSO

pronunciado por Efraín Sáenz, alumno de la Escuela Dominical, en la Inauguración del Salón de Catecismo.

SEÑORES:

Permitid que en estos momentos solemnes, interpretando los sentimientos de gratitud en que seguro estoy, abundan los corazones de mis queridos compañeros de catecismo, levante mi débil; pero sincera voz, para que en nombre de todos ellos, de á nuestro infatigable señor cura, público testimonio de nuestra gratitud por

el celo y entusiasta empeño con que ha tomado sobre sus hombros nuestra educación religiosa, por medio de la cual, nos preparamos para la lucha en esta vida, enarbolando, el estandarte de la fé.

Reverendísimo Sr. Valenciano: vuestra labor en bien de la grey que os ha sido confiada, es ardua; nosotros aunque pequeños, lo reconocemos y lo apreciamos; á mí me ha cabido la honra de formar parte de esa falange de jóvenes en cuyos tiernos corazones habeis hecho germinar el sentimiento más noble, que caracteriza al hombre: el amor al Creador de cielos y tierra, y el amor á nuestros semejantes. Sí, nosotros amamos al divino Maestro, porque vos nos lo habeis dado á conocer, y al hombre, porque es la imagen y semejanza suya. Recibid sacerdote del Altísimo por mi medio, los más sinceros sentimientos de gratitud en que abundan nuestros queridos padres, y estos vuestros humildes discípulos, por el inapreciable bien que nos habeis hecho, al dirigirnos cual otro Moisés, por el camino que ha de conducirnos á nue tra eterna felicidad.

HE DICHO

La peregrinación de Alajuela

SEÑOR DIRECTOR:

Ha llamado mucho la atención en ésta la facilidad con que el P. Volio llevó á cabo su proyecto de romería, calificado hasta última hora de temerario por los espíritus más diversos.

El caso es que en la mañana del jueves se reunieron sin grandes aparatos, en la plazuela de la Estación más de mil setecientas personas, todas de esta parroquia si se exceptúan unas trecientas de Grecia, San Pedro y Sabanilla que correspondieron al llamamiento de sus pastores. Entre los peregrinos se notaban muchas y distinguidas señoras y señoritas de lo más culto de esta Sociedad como también algunos caballeros. Un momento se creyó que los 26 carros puestos á nuestra disposición, serían insuficientes para contener tan apretada muchedumbre, pero la Compañía del Ferrocarril se encarga imperturbablemente de realizar en tales circunstancias—por cuenta propia—verdaderos milagros.

Los señores Presbíteros Bantle, Camacho, Porras y Volio acompañaban cada uno de los trenes como jefes de la peregrinación.

A las 9.30 a. m. los cuatro trenes se detenían triunfantes en la Estación de Cartago. Las espesas brumas que envolvían en ese momento á la noble ciudad desconcertaron visiblemente á los pobres peregrinos, poco acostumbrados á tales inclemencias.

Pronto sin embargo el baho atmosférico se disipó y ya se pudo organizar la procesión al venerado Santuario. A la cabeza el grupo de señoritas cantoras bajo la dirección del habil y abnegado P. Elcoro; luego las hijas de María, llevando el estandarte de la Inmaculada Concepción—preciosa obra póstuma de la nunca bien sentida

señora doña Mercedes Muñoz de Jiménez;—después las señoras Vicentinas y Franciscanas y los quince estandartes de los patronos de la ciudad y barrios de Alajuela; á ambos lados la muchedumbre de los peregrinos, sombrero en mano, en la actitud más piadosa y recogida, alternando la recitación del rosario en alta voz con los cánticos del coro de niñas. Las puertas de la Basílica se abren de par á par ante el himno marcial «Alajuela» composición muy gustada del P. Elcoro, apareciendo detrás de ellos la figura venerable del P. Ortiz guardián del célebre Santuario. Los estandartes peretran magestuosos en medio de la turba hasta el presbiterio donde se depositan formando una guardia de honor á ambos lados de la Virgen bendita. La misa comienza, composición original del P. Elcoro, sencilla y encantadora á la vez, ejecutada admirablemente por más de veinte señoritas de Alajuela en compañía de varios artistas cartagineses, el efecto del conjunto fué estupendo. La alocución del Sr. Cura en que ponía de manifiesto el verdadero carácter de la romería, causó profunda y general impresión. Los acordes del canto continuaron graves y penetrantes y á las 12 en punto la misa se terminó. La ola humana se retira del templo murmurando aún plegarias y se extiende y situa en los alrededores para tomar un frugal y bien merecido alimento.

¿Quién podrá describir ahora las manifestaciones de intensa y espontánea piedad que presenciarnos después en la iglesia, las promesas más penosas cumplidas sin la menor sombra de respeto humano, el arrobamiento de las almas más amorosas ante la Imagen de la Virgen la satisfacción íntima que resplandecía en todos los semblantes? Solo los que han estado en Lourdes en tiempos de romería podrán tener una idea de espectáculo tan conmovedor.

Entre tanto un grupo considerable de peregrinos se destaca y va á rendir visita amistosa á los R. R. P. P. Capuchinos á quienes debe tanto la Parroquia de Alajuela, volviendo enseguida al Santuario de los Angeles.

Por fin llega la hora señalada para el regreso: hay que despedirse de la Virgen; hay que arrancar á los peregrinos del Santuario con la amenaza de que el tren los dejaría; y de nuevo se forma la procesión en el mejor orden. Durante todo el trayecto los peregrinos de Alajuela recogían á millares las marcas de simpatía más expresivas por los hijos de Cartago. En la estación donde se encontraba lo más granado de la Sociedad Cartaginesa para despedirse de las señoras y señoritas de Alajuela, el entusiasmo que desbordaba de los corazones estalló al fin en vivas cariñosos á Cartago y Alajuela.

A las 5½ p. m. entraban presurosos los trenes en la estación de esta última ciudad sin tener la menor desgracia que lamentar. Un grupo inmenso de curiosos contemplaba su llegada desde el Parque de Juan Santamaría. Los

romeros fieles á la consigna aguardaron la entrada del último tren para organizar la procesión hacia la Iglesia Parroquial. Soberbio desfile en que descollaban los estandartes llevados por manos angelicales é iluminados por los últimos reflejos de un ocaso esplendoroso. La Iglesia se llenó de bote en bote y sobre las cabezas inclinadas de los peregrinos rodaron las notas graves y majestuosas del Te Deum. El Sr. Cura en frases breves y nerviosas dió las gracias á los peregrinos por su admirable conducta observada durante la romería y todos se retiraron llevando la impresión más suave de esa memorable jornada que no dejaba ningún acibar en el fondo del corazón ni remordimiento alguno en el espíritu.

CORRESPONSAL

NUESTRA BANDERA

al poeta don José María Zeledón
autor del Himno Nacional
y redactor de «La Aurora»

La plegaria es azul: sube á los cielos
Y en el alma del pobre que á Dios ora
Deja la blanca paz, pues bienhechora
Mitiga sus afanes y sus duelos.

Mientras que de la tierra los desvelos
Lanzándolo á la lucha que acalora
Sin fé, pondrá en la tea vengadora
Y en el incendio rojo sus anhelos.

Los que al pueblo arrebatan la creencia
No saben que le quitan la halagueña
Esperanza y la paz de la existencia.

Y de la vida la materia dueña
Un estandarte rojo de demencia
Borra el blanco y azul de nuestra enseñanza.

C. I. M.

DE HEREDIA

Han pasado ya las festividades celebradas en honor de la Inmaculada Concepción; las cuales fueron tan pomposas y solemnes; como en ningún otro año, y con razón, siendo este el de su Jubileo de oro.

El Templo fué galana y artísticamente adornado, por las delicadas manos de unas cuantas hijas de María dirigidas por Doña Eduviges v. de Meza y su hermana Señorita Clementina.

La víspera, día 7; todo era alegría; tanto las Ave Marías de las 12 m. como las de la tarde ¡solemnísimas! Las tradicionales bombetas y el *Bronce Sagrado* nos anunciaban la grandiosa festividad, con que, los Bienaventurados en el Cielo y los habitantes de la tierra, se preparaban para honrar á nuestra buena Madre y así, nos convidaban á saludar con nuestras humildes plegarias á la excelsa Virgen digna de toda alabanza.

El día 8 amaneció la Naturaleza vestida de gala, como un tributo consagrado á la Virgen María.

A las 6 a. m. las alegres campanas llamaban á la Misa de Comunión: más de (1500) mil quinientas personas recibieron á Jesús Eucarístico, como ofrenda de

felicitación á nuestra Reina Concebida sin mancha de pecado original.

A las 8 a. m. dió principio la procesión: La Imagen de la Virgen estrenaba un precioso vestido regalado por la cristiana Doña Esmeralda v. de Morales. Acto continuo dió principio la Santa Misa ejecutándose la Real de Dumont cantada á dos coros de hombres y niños ajustándose así á las prescripciones del Pontífice reinante. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Pbro Don Salomón Valenciano cuyo tema fué: «Exposición del Dogma de María Inmaculada en su Concepción». Dejando muy bien cumplido su cometido, por lo que de corazón lo felicitamos.

A las 12½ p. m. se procedió á la inauguración y colocación de la piedra fundamental del Salón del Catecismo monumento dedicado á María Inmaculada.

El Señor Cura, con los dotes de orador sagrado que le son característicos, pronunció un hermoso discurso alusivo al acto; hubo varias loas y un sentimental discurso del jovencito Efraín Sáenz alumno de la Escuela Dominical, el que le adjunto para su publicación.

Durante las 40 horas confortaron nuestras almas con sus elocuentes sermones y panegíricos referentes á la festividad, nuestro digno Señor Cura, Capellanes Valenciano, Víquez; R. R. P. P. Dunkel y Fray Jesús Aguilar.

El Domingo 11 fué la primera comunión, en que 140 niños de ambos sexos recibieron por primera vez á Jesús en el Sacramento del Amor.

Para cerrar con broche de oro, estas grandes funciones, se hizo la Gran Peregrinación á Cartago, en que más de (2000) dos mil peregrinos íbamos, con el corazón inflamado de amor y de fé á saludar en su santuario de los Angeles á nuestra Santísima Madre Celestial. Después de la solemne misa y demás piadosos ejercicios regresamos á esta ciudad con toda felicidad entonamos himnos y alabanzas á la Virgen, confesando por este medio el amor que á Ella y á su hijo profesamos.

Calurosas felicitaciones á nuestro activo cura Valenciano por el buen éxito obtenido en todas estas fiestas; y al dárselas, le suplicamos no haga caso á las críticas nacidas de espíritus mal intencionados que no llevan otro fin que el de apagar nuestra fé católica.

EL CORRESPONSAL

Un nombre

El deseo de singularizarse ha hecho que se malogren muchos verdaderos talentos y que se pierdan muchos esfuerzos.

Pero también ha hecho que muchos individuos caigan en ridículo.

Se nos ocurren estas reflexiones á propósito de la manía de contradicción que se ha apoderado de los escritores de cierto diario costarricense.

Y la cosa va haciéndose realmente intolerable.

Por ejemplo: siempre se ha

creído que las biografías de los hombres ilustres son escritos en que la juventud encontrará nobles ejemplos de virtud y de carácter que imitar.

Pues nada: un artículo contra las biografías.

Se ha creído que las recompensas escolares son un buen estímulo y un merecido galardón para los niños aplicados.

Otro idem contra los premios.

Se ha creído que el asesinato no se debe aplaudir. Pues al dar la noticia de que los asesinos del primer Ministro Ruso han sido condenados, se le pondrá este epígrafe: *victimas de sus ideales!*

Todo el mundo tiene por la memoria de Juana de Arco amor mezclado de admiración, pues la considera y con razón como una de las más encantadoras figuras, una de las más puras glorias de la humanidad. El periódico se constituye campeón de quien insultó á Juana de Arco sin saber ni siquiera qué dijo de ella. etc. etc. etc.

Hablábamos con un amigo sobre esta nueva forma de lata que se nos viene dando y nos dijo: esa perpetua contradicción está indicada por el nombre del periódico.

—Y cuál es?

—La Aurora Poniental.

C. J. A.

Comunicado

Del Naranjo

Alguien dice aquí y pretende hacer creer, no se por qué motivos, que soy yo el autor de los dos últimos remitidos que se publicaron en este periódico el 15 y el 18 de los corrientes, firmado por *Teófilo* el uno, y por *el corresponsal* el otro. Con respecto á este periódico yo no soy más que un simple agente; el corresponsal ó pseudo-corresponsal puede ser otro y lo es en efecto. Y cuando á mí se me ocurriere escribir algo, no sólo puedo hacerlo en éste, sino en otro órgano cualquiera cuidando siempre de consignar al pié del escrito mi firma responsable para responder de mis actos. Averíguese primero cuál es la firma responsable de aquellos remitidos y luego dígame con franqueza lo que corresponda.

FEDERICO CARVAJAL

Naranjo, 19 de Dbre. de 1004.

NOTA:—La redacción declara que efectivamente el Presbítero Carvajal no es el autor de los artículos en referencia.

GACETILLAS

Colegio Seminario

Han terminado las faenas escolares del presente año en ese importante centro de educación. El domingo último en la tarde tuvo efecto en el patio del colegio, entaldado y vestido de fiesta, la distribución de premios, solemnidad que como siempre, atrajo una concurrencia tan numerosa como distinguida. Entre las personas que con su presencia dieron mayor

realce al acto, notamos á la cabeza de una verdadera constelación de señoras y señoritas á nuestro Ilustrísimo Prelado, al señor Ministro de la Guerra, al muy Ilustre señor Vicario General, al señor Gobernador de San José, al señor canónigo Zúñiga, á los Presbíteros Valenciano, Vilá, Zúñiga S., Rojas, Araya etc. etc., y á los caballeros don Francisco María Fuentes, don Alejo Jiménez, doctor don Bartolomé Marichal, doctor don Rafael Calderón Muñoz, doctor don Pánfilo Valverde, don Rafael Meza, don Pantaleón Córdova, don Juan Dávila etc. etc.

El acto fué muy lucido y en él pronunció el señor Dunkel, Rector del Seminario, el famoso discurso que en otro lugar publicamos.

Terminó esa alegre fiesta escolar con la representación de una bonita comedia cuyo desempeño por alumnos del seminario fué bastante acertado y dejó muy complacido al público.

Primera piedra

En una gacetilla de este periódico se dijo que el 1.º de Enero próximo se colocaría la primera piedra del edificio escolar del distrito del Hospital. Pero el Presidente de la Junta Dr. Fonseca Calvo nos ha manifestado últimamente que por atrasos insuperables dicha ceremonia inaugural no se verificará en ese día.

Tupé

Siempre habíamos reconocido al señor Brenes Mesén el valor de sus convicciones y por eso nos sorprende ahora su afirmación de que la enseñanza que se ha dado en el Liceo de Costa Rica es *crisiana!* ¡Y esto lo dice un profesor! cuyas enseñanzas en el Liceo han sido de un materialismo tan crudo que han sobre saltado al mismo don José Astúa Aguilar que no tiene nada de místico y lo han obligado á hacer en sus clases de derecho una especie de contra-curso!

Amigo Brenes, nos parece, perdónenos la expresión, que ha dado usted la pata.—Podemos decir que lo tenemos cogido.

¡Aguarde el traido!

Temblores

Costa Rica entera está con el credo en la boca con motivo de las convulsiones sísmicas que se vienen sintiendo en la altiplanicie central desde la noche del lunes último. Se recuerdan los temblores de 1889 que presentan con los actuales bastantes analogías de tiempo. Parece que los fenómenos actuales habían sido predichos por nuestro amigo don Pedro Nolasco Gutiérrez fundándose en no sabemos que razones astronómicas ó cosmográficas. Exitamos á nuestro bondadoso amigo á darnos algunas noticias sobre el particular.

Saludamos

Afectuosamente al amigo Luis Cruz Meza que acaba de regresar de Guatemala.

Nuevo redactor

Don Adolfo Esquivel de la Guardia es hoy Redactor y Administrador de la Revista Ilustrada «De Todos Colores». Mucho éxito le deseamos en su tarea.

BREVA AMERICANA KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

El Jarabe de Tabanuco al Guayacol

CONTRA LA TOS

Las píldoras del Dr. Raul,
para la belleza de la mujer;
Las de Palmer y de Viol,
famosas

Y la Bandeina, no necesita de reclame.

DEPÓSITOS:

En San José, "LA VIOLETA"

En Puntarenas, BOTICA DE JIMÉNEZ Y C.^a

JOAQUIN CHAVES FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

JUAN KNOHR HIJOS

Acaban de recibir tela de alambre especial para chiqueros y la ofrecen á \$ 1.25 el metro, á fin de dar á conocer este artículo que venden á precio de costo.

También han recibido sacos para café en pergamino y oro.

LINEA DE VAPORES

A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester

y Bristol en 17 días

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.

Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester. . . £ 20.00

Precios del pasaje en primera á Bristol. . . . £ 15.00

Para más pormenores dirigirse á las oficinas de esta Compañía.—United Fruit Co. Costa Rica División.

John M. Keith

ADMINISTRADOR

IMPRESA Y ENCUADERNACIÓN DE LA LIBRERÍA ESPAÑOLA DE MARÍA V. DE LINES

Vidal Quirós

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA:

en las Arcadas

frente al Teatro Nacional

(53)

En arrendamiento se da una casa pequeña con un gran solar, 25 por 75, propio para huerta ó jardín.

Está situada á 125 varas del Mercado. Imformes en LA UNIÓN.

R. Fonseca Calvo

Avisa á su clientela que, habiendo regresado de Turrialba, la atiende de nuevo en su antiguo despacho, frente á la Imprenta Nacional.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNIGOS IMPORTADORES.

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

RAFAEL MEZA N. CARLOS J. PERALTA
CIRUJANOS DENTISTAS

OFICINA

6^a Avenida Oeste entre el mercado y la Plaza de Artillería

← GARANTIZAN TODOS SUS TRABAJOS →

Siendo sus precios los más módicos. Especialidad en los trabajos de puente y coronas, en dentaduras á base de oro, aluminio, caucho.—Extracciones sin dolor.

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

Úlceras

Llagas

Heridas

Laceraciones

Herpes

Eczema

Sarpullido

Granos

Empeines

Y TODAS LAS AFECCIONES SUBCUTÁNEAS

Carlos M. Jiménez

ABOGADO Y NOTARIO

SASTRERÍA MODERNA

DE

JUAN VICENTE MONESNEL

Está hoy á la altura moderna y compete con cualquiera otra no sólo en la figura y elegancia del trabajo, sino también en sus módicos precios.